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Ýòî åñòü ëþáîâü ê Áîãó, ÷òîáû ìû ñîáëþäàëè çàïîâåäè Åãî; è çà-
ïîâåäè Åãî íåòÿæêè. Èáî âñÿêèé, ðîæäåííûé îò Áîãà, ïîáåæäàåò
ìèð; è ñèÿ åñòü ïîáåäà, ïîáåäèâøàÿ ìèð, âåðà íàøà (1 Èí. 5, 3-4).

По благословению митрополита Калужского и Боровского Климента

ïðàâîñëàâíàÿ ãàçåòà äëÿ âñåõ 12+

«ÇËÀÒÎÓÑÒÓ» - 25!

25 ëåò íàçàä íà÷àë ñâî¸ ñóùåñòâîâàíèå Ïðàâîñëàâíûé Ìîëî-
äåæíûé Öåíòð «Çëàòîóñò». Åãî ãëàâíàÿ ìèññèÿ – äóõîâíîå, äó-
øåâíîå è ôèçè÷åñêîå ïðåîáðàæåíèå äåòåé.

Далёкой осенью 1998 года Калужской епархии были переданы территории и
здания пришедшего в запустение пионерского лагеря «Костер». База отдыха
находилась в удручающем состоянии: крыша главного жилого корпуса проху#
дилась, стены дали широкие трещины, внутренние перекрытия обрушились. В
лагере не работало ни отопление, ни электричество, на дорожках прорастали
березки, по стенам жилого корпуса вился дикий плющ.

Митрополит Калужский и Боровский Климент, вспоминая о тех годах, гово#
рил, что никто не мог понять, для чего Церкви понадобилась полуразрушенная
пионерская база, находящаяся вдали от цивилизации, среди густых Малояросла#
вецких лесов. Тем более, вряд ли кто#то мог представить, что спустя годы ла#
герь будет восстановлен и начнет принимать на отдых детей со всей России.

Дело восстановления лагеря было непростым. Трудились как монастыри и Продолжение на стр. 6.

Êàê ðîæäàëñÿ «Çëàòîóñò»
приходы Калужской епархии, так и светские люди, во множестве откликавши#
еся на просьбы митрополита и священников о помощи лагерю. Помогал кто чем
мог: строительными материалами, деньгами, собственным трудом или словом
поддержки.

Здание старого 3#х этажного корпуса было отреставрировано и приведено в
надлежащее состояние. Рядом с ним, на месте деревянных корпусов бывшего
пионерлагеря «Костер», в 2006#07 годах был возведен новый жилой трехэтаж#
ный корпус со спортзалом на цокольном этаже.

Воспоминания о самых первых сменах: «Сейчас в лагере есть все условия, а
мы жили в деревянных корпусах. Утром прохладно, а нужно бежать умываться
и чистить зубы. Затем все девочки шли на утреннюю молитву в наш уютный
маленьких храм. Душ был один на весь лагерь, приходилось очередь занимать,
а ещё и не пропустить её. Помню, приехали в лагерь, и давай надписи на подуш#
ках и матрасах читать. Всё было исписано детками из лагеря «Костер». А ещё
дежурили, мыли посуду сами. И только самый младший отряд не участвовал в

ñèíèé.p65.222.p65 28.06.2023, 18:001



6 (229) 20232
СЛОВО АРХИПАСТЫРЯ

Ìèòðîïîëèò Êàëóæñêèé è Áîðîâñêèé ÊËÈÌÅÍÒ

Ветхозаветному еврейско�
му народу не было открыто,
что Бог – Троица. Люди знали
только то, что Бог – Един и
нет никаких иных богов, кро�
ме Бога Единого и Истинно�
го. Ему и молились. Кому кон�
кретно? Богу Отцу? Сыну?
Духу? Молились всей Свя�
той Троице. Хотя ещё и
не различали Боже�
ственных Ипостасей
Отца, Сына и Святого
Духа. Ветхий Завет,
говорит святой Григо�
рий Богослов, пропо�
ведовал людям Отца,
и не с такой ясностью
Сына. Новый Завет от�
крыл людям Сына.

Именно Сын Божий,
сошедший с Неба, от�
крывает людям, что
Бог – Триипостасен:
Бог�Отец вечно рож�
дает Сына, Бог�Сын –
вечно Рождающийся
от Отца. Бог�Святой
Дух – вечно от Отца
исходящий. Святой
Иоанн Дамаскин пи�
шет, что разница меж�
ду рождением и ис�
хождением есть, а в
чём она заключается –
нам неведомо. Тайна
внутриличностных от�
ношений Святой Троицы
нам только приоткрыта,
чтобы мы узнали, что Три
Лица Троицы – не отдельные
боги, существующие сами по
себе, независимо друг от
друга.

Напротив, между Лицами
Троицы существует глубокая
связь и единство. «Кровное
родство», как сказали бы мы
нашим человеческим языком,
– то есть самые близкие, са�
мые доверенные отношения,
устроенные на любви. Но вы�
ражение «кровное родство»
мы не можем применить по
отношению к Богу не только
потому, что Бог – нематериа�
лен. Есть тому и ещё более
существенная причина: един�
ство Лиц Святой Троицы го�
раздо больше и глубже, чем
«кровное родство».

Господь нам открывает глав�
ное о Божественном един�
стве: Лица Святой Троицы пре�
бывают в абсолютной любви
Друг к Другу. Каждая Боже�
ственная Ипостась восприни�
мает Другого как самого
Себя. И Каждая готова жерт�
вовать всем ради любви к
Другому. Это знание о Боге
нам дано с практической це�
лью и должно быть руковод�
ством к действию. Потому что
и нас, людей, Бог призывает
воспринимать ближнего как
самого себя и возлюбить
ближнего как самого себя.

Для Бога это – реальность
отношений в Любви, которая
может быть только такой. Но
для нас, после грехопадения,
это – очень трудный путь. В
«Лествице» святого Иоанна
Лествичника говорится о том,
как правильно следовать по
пути христианских добродете�
лей, и любовь там – самая пос�
ледняя ступень. Чтобы её до�
стигнуть, надо пройти все ос�
тальные. Это непросто, но не�
обходимо, потому что глав�
ная заповедь, которую дал

Áîã íå ïðîñòî Åäèí, Îí – Òðîèöà. Íàì îá
ýòîì ïîâåäàë Ãîñïîäü Èèñóñ Õðèñòîñ, êîãäà
ïðèø¸ë íà çåìëþ. Íî äëÿ ÷åãî Îí äàë íàì ýòî
çíàíèå? Êàê îíî ìîæåò ïîìåíÿòü êîíêðåòíóþ
æèçíü êîíêðåòíîãî âåðóþùåãî ÷åëîâåêà?

нам Господь – это двуединая
заповедь о любви к Богу и
человеку: «возлюби Господа
Бога твоего всем сердцем
твоим и всею душею твоею и
всем разумением твоим: сия
есть первая и наибольшая за�
поведь; вторая же, подобная
ей: возлюби ближнего твое�
го как самого себя» (Мф.
22:37�39).

Бог дал нам жизнь для реа�
лизации этой заповеди. Без
этого любые другие достиже�
ния человека не имеют смыс�
ла. Если я «знаю все тайны, и
имею всякое познание и всю
веру, так что могу и горы пе�
реставлять, а не имею любви,
– то я ничто» (1Кор. 13:2). Бог
Троица постоянно подает че�
ловеку Свою помощь на этом
пути. Ради этого Бог Отец бла�
гословляет Своего Сына стать
Человеком. Пройти земной
путь и выполнить ту задачу,
которая не удалась первому
Адаму – привести к обоже�
нию (соединению с Богом) и
собственную человеческую
природу, и весь мир, который
Бог дал в управление Адаму.

Из Лиц Святой Троицы нам
более близок и понятен образ
Господа Иисуса Христа. Ведь
именно Он родился от земной
Девы и жил на земле как Че�
ловек. Именно Он претерпел
в Своей земной жизни всё,
что терпят люди – голод, жаж�
ду, усталость, непонимание,
скорби, страдания, наконец,
страшную смерть ради людей.
В Евангелии мы большей час�
тью читаем о Христе, о Его
деяниях и учении. Христиане
молятся Иисусовой молитвой
и к Богу�Отцу обращаются с
молитвой, которую дал Иисус
Христос Своим ученикам:
«Отче наш». Именно Христос
после своей смерти разрушил
ад и открыл нам Царство Не�

бесное. И именно Сын Божий,
ставший Богочеловеком
Иисусом Христом, открывает
нам Отца и Святого Духа.
Только через Христа, Сына
Божия, мы можем познать
Отца и Духа. «Никто не при�
ходит к Отцу, как только че�
рез Меня», – говорит Господь
(Ин. 14:6).

Господь Иисус Христос – это
Бог Откровения. Явленный
миру Бог. Бог являлся и в вет�
хозаветные времена, до воп�
лощения и пришествия на
землю Сына Божия. И даже
эти ветхозаветные явления
Бога (теофании) – это явле�
ния Сына Божия. К примеру,
когда пророк Моисей беседо�
вал с Богом, просил Его по�
казать Лице Свое, – пророк
беседовал не с Богом Отцом,
а с Сыном Божиим. Так же и
пророк Илия и другие проро�
ки получали откровения от
Сына Божия.

Ныне же, продолжает свою
мысль святой Григорий Бого�
слов, Дух Святой дарует нам,
христианам, наиболее ясное о
Себе познание. Это часть про�
мысла Бога�Троицы о спасе�
нии мира. Во времена земной
жизни Христа о Духе Святом
никто не знал. Апостол Иоанн
Богослов пишет, что не было
неверующих в Духа Святого,
потому что Христос ещё не
был прославлен (см. Ин.
7:39). В самом конце, уже
перед Своими страданиями и
Крестной смертью, Христос
стал говорить ученикам о
Святом Духе. О том, что при�
дёт Утешитель и напомнит им
всё, о чём учил Христос (см.
Ин. 16: 13�14).

Дух Святой являет Себя
миру уже после Вознесения
Христа на Небо, в день Пяти�
десятницы. Дух Святой пребы�
вает в Церкви. Соответствен�

но, Ему приобщаются те, кто
пребывает в Церкви.

Разве только в Церкви пре�
бывает Дух Святой? Ведь Дух
дышит, где хочет (см. Ин. 3:8)?
Конечно, Он действует во
всем мире, непостижимым

для нас образом, но полнота
Его Откровения доступна

только в Церкви, потому
что в день Пятидесятни�

цы Дух Святой сошел
именно на членов
Церкви. Поэтому
именно в Церкви
происходит переда�
ча Духа Святого.
Святой Дух всегда
действует в мире
разнообразно, сози�
дательно и индиви�
дуально, подавая
каждому то, что ему
необходимо для спа�
сения.

Все Три Ипостаси
Святой Троицы от
начала творения и
поныне действуют в
мире. Господь Иисус
Христос открыл нам
ту взаимную лю�
бовь, в которой пре�
бывают Отец, Сын и
Дух. Не только лю�

бовь Друг к Другу, но
и к созданному Бого�

м�Троицей миру. Только
любовь к миру появилась,

когда появился мир, а любовь
внутри Троицы была всегда.
Богу всегда было, кого лю�
бить и до создания мира, а мир
Бог просто решил создать. Он
не нуждался в нем. Бог тво�
рит мир по любви, чтобы ещё
кто�то был причастен к тому
блаженству, в котором пребы�
вает Сам Бог. Ведь Он и есть
абсолютное Блаженство,
Жизнь, Любовь.

Мы призваны к жизни в
любви, по образу Святой Тро�
ицы. Как же мы можем позна�
вать Бога, чтобы приблизить�
ся к любви? Это познание про�
исходит не теоретическим
путем, не через чтение учеб�
ника по Догматике, хотя и это
будет не лишним. Но главное
познание Бога происходит
через очищение сердца. «Се,
стою у двери и стучу: если кто
услышит голос Мой и отворит
дверь, войду к нему, и буду
вечерять с Ним, и он со Мною»
(Откр. 3:20).

Вся Троица войдёт к такому
человеку. Потому что благо�
дать Божия, энергия Божия –
едина у всей Троицы. Господь
говорит это о каждом, кто до�
стигнет такого уровня. Он ре�
ально входит, действует. Чем
чище человек, тем заметнее
у него эти действия. Даже за�
метно другим, не причастным
тому же опыту.

Мы можем положить нача�
ло этому пути. Самое глав�
ное, чтобы начало было пра�
вильное: через очищение
сердца. Очищается сердце
исполнением заповедей,
борьбой со своим эгоизмом.
Только так мы соединяемся
с Богом Троицей: «Кто име�
ет заповеди Мои и соблюда�
ет их, тот любит Меня; а кто
любит Меня, тот возлюблен
будет Отцем Моим; и Я воз�
люблю его и явлюсь ему
Сам» (Ин. 14:21).

О БОГЕ ТРОИЦЕ
Â Èçäàòåëüñêîì Ñî-

âåòå îáñóäèëè âîïðîñû
ðàçâèòèÿ èñêóññòâåí-
íîãî èíòåëëåêòà è áèî-
ýòèêè

МОСКВА. В Издательском
Совете Русской Православ�
ной Церкви в очно�дистанци�
онном формате прошло со�
вместное заседание комис�
сии Межсоборного присут�
ствия по вопросам обще�
ственной жизни, культуры,
науки и информации и Сино�
дальной комиссии по биоэти�
ке. В центре внимания со�
бравшихся была тема «Хрис�
тианское мировоззрение и
современные вызовы науч�
ного и технологического раз�
вития».

Открыл заседание глава
Издательского Совета, пред�
седатель комиссии Межсобор�
ного присутствия по вопросам
общественной жизни, культу�
ры, науки и информации мит�
рополит Калужский и Боровс�
кий Климент. Архиерей отме�
тил, что одна из основных опас�
ностей заключается в том, что
сам человек начинает видеть
в современных технологиях
панацею от всего.

Далее к участникам встречи
обратился председатель Сино�
дальной комиссии по биоэти�
ке, ректор Санкт�Петербургс�
кой духовной академии епис�
коп Петергофский Силуан.

Выступление епископа Пе�
реславского и Угличского
Феоктиста было посвящено
этическим вызовам, связан�
ным с развитием искусствен�
ного интеллекта. Он напом�
нил, что одна из главных за�
дач – выработать единое мне�
ние относительно допустимо�
го и недопустимого в этой
области.  Эта же тема была ос�
новной в сообщении доцента
Сретенской духовной акаде�
мии кандидата социологичес�
ких наук Е.Е. Жуковской.

Темой сообщения секрета�
ря Синодальной комиссии по
биоэтике протоиерея Алек�
сандра Абрамова стало «От�
ражение рисков высоких тех�
нологий в нормативных доку�
ментах инославных: аспект
искусственного интеллекта».

Завершая мероприятие,
митрополит Климент напом�
нил, что один из главных воп�
росов, который стоит сегод�
ня перед Церковью и всем
обществом: к чему может
привести развитие науки,
если оно будет бесконтроль�
ным, не будет регламентиро�
вано нравственными норма�
ми, не будет определено, что
можно, а что во вред?

Íà ãðå÷åñêîì îñòðî-
âå Ëåñáîñ ïëà÷óò èêî-
íû ñâÿòûõ Ïàðàñêåâû è
Åôðåìà Íîâîãî

МИТИЛИНИ (О. ЛЕСБОС,
ГРЕЦИЯ). Толпы верующих
каждый день стекаются в
церковь святого Ефрема в
городе Митилини (Митиле�
на) на греческом острове
Лесбос, чтобы приложиться к
двум иконам, которые недав�
но начали «плакать».

На иконе святого Ефрема
Нового видны следы жидко�
сти (слез), стекавшей из глаз
святого вниз до нижней час�
ти иконы. Верующие замети�
ли этот феномен на праздник
Святой Пятидесятницы.

В то же самое время икона
святой Параскевы тоже нача�
ла «плакать» в другой церкви
примерно в километре оттуда.
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– Отец Владимир, расскажите,
что в эти летние смены предусмот�
рено для детей в православном ла�
гере? Какие мероприятия, может
быть, путешествия, кружки?

– Каждый раз мы разрабатываем
особую «легенду смены». То есть весь
лагерь, на протяжении 21�го дня (сме�
ны – по три недели) участвует в лагер�
ной игре, которая строится на леген�
де. Это – наподобие ролевой игры.
Могу привести пример. В первой сме�
не у нас весь лагерь являлся княже�
ством, которое испытывало крупные
проблемы от междоусобиц и от напа�
дения неприятелей. И ребята, выпол�
няя задания, получали за это награды –
баллы: за чистоту в комнатах, за побе�
ды в общелагерных мероприятиях.

Смысл игры в том, чтобы ребята по�
няли, что для того, чтобы победить
врага, необходимо объединиться. Они
делились друг с другом сокровищами,
которые они зарабатывали. Им хоте�
лось делиться, и потом, объединив�
шись, они дали бой, после которого
весь лагерь праздновал победу.

В этом году, на каждой из трёх смен,
будет проходить праздник, посвящён�
ный юбилею лагеря. Он будет прохо�
дить на экваторе смены, в воскресный
день. В шаговой доступности от лаге�
ря есть деревянная крепость, которая
выполнена почти в натуральную вели�
чину. Она строилась силами студентов
Калужской духовной семинарии в те�
чение нескольких лет. Это один из
объектов, на котором у нас проходят
различного рода мероприятия. Там, к
примеру, проводит свои «уроки» Туль�

Óæå 25 ëåò ëàãåðü «Çëàòî-
óñò» ïðèíèìàåò äåòåé íà ëåò-
íèé îòäûõ. Êðàñèâàÿ äàòà!
Þáèëåé. À çàäóìàí ýòîò ïðî-
åêò áûë ìèòðîïîëèòîì (â òî
âðåìÿ åù¸ – àðõèåïèñêîïîì)
Êàëóæñêèì è Áîðîâñêèì Êëè-
ìåíòîì. Âëàäûêà – äèðåêòîð
ëàãåðÿ, âäîõíîâèòåëü è îðãà-
íèçàòîð ðàáîòû ïî åãî óñòðîé-
ñòâó è áëàãîóêðàøåíèþ.

Ê ðåàëèçàöèè ïðîåêòà Ïðà-
âîñëàâíîãî Ìîëîä¸æíîãî Öåí-
òðà «Çëàòîóñò» Âëàäûêà ïðè-
âëåê áîëüøîå êîëè÷åñòâî ëþ-
äåé, êîòîðûå äåëàëè è äåëàþò
âñ¸ âîçìîæíîå, ÷òîáû ðåáÿòàì
áûëî èíòåðåñíî, ïîçíàâàòåëü-
íî, ÷òîáû â ëàãåðå áûëè ÷èñ-
òûå óþòíûå êîðïóñà, âêóñíàÿ
åäà, ðàçâëå÷åíèÿ, ïóòåøåñòâèÿ
è ìíîãîå-ìíîãîå äðóãîå, ÷òî
íåîáõîäèìî äëÿ ïîëíîöåííî-
ãî äåòñêîãî îòäûõà.

Ïîñëå îáùåíèÿ ñ èåðååì
Âëàäèìèðîì ÁÅËÎÍÎÆÊÎ,
íà êîòîðîì ëåæèò íåìàëûé
ãðóç ïðàêòè÷åñêîé îðãàíèçà-
öèè ïîâñåäíåâíîé äåòñêîé
æèçíè â ëàãåðå, âîçíèêàåò
ãëóáîêîå óáåæäåíèå, ÷òî ðå-
á¸íîê, îòäûõàþùèé â íàøåì
«Çëàòîóñòå», âûòÿíóë «ñ÷àñò-
ëèâûé áèëåòèê» íà ýòî ëåòî.
×òî ñâîþ æèçíü â ëàãåðå, ó÷à-
ñòèå â òåõ ìåðîïðèÿòèÿõ, êî-
òîðûå äëÿ ðåáÿò ïðèãîòîâëå-
íû, îí íå çàáóäåò íèêîãäà è
çàõî÷åò âåðíóòüñÿ òóäà ñëåäó-
þùèì ëåòîì.

ЮБИЛЕЙ

КАКОЕ ЛЕТО В “ЗЛАТОУСТЕ”

ская богатырская застава, когда при�
езжает к нам в гости. Ребята пробуют
с тульскими богатырями свои силы в
поединках и воинских состязаниях. На
каждой смене (обычно, мужской) про�
исходит «захват» крепости.

Каждую смену у нас проводятся па�
ломнические поездки. В этом году –
три маршрута. Первый, который уже
состоялся, – посещение монастыря Ти�
хонова пустынь, Владимирского ски�
та с Диорамой, посвящённой Велико�
му стоянию на Угре и скита в честь
иконы Божией Матери «Живоносный
Источник».

Второй маршрут – поездка в Троиц�
кий собор 8 августа, когда дети будут
поздравлять владыку Климента с днём
ангела и после они будут приглашены
в Центральный парк культуры и отды�
ха, где будут кататься на аттракционах.

На праздник Владимирской иконы
Божией Матери ребята поедут во Вла�
димирский скит на престольный праз�
дник, на торжественное богослуже�
ние, а на день обретения мощей пре�
подобного Амвросия Оптинского едут
в Оптину пустынь.

Кроме паломничеств, мы охватыва�
ем вниманием те достопримечатель�
ности, которые расположены вокруг
лагеря. У нас очень красивая природа.
Это малоярославецкие густые леса и
есть маршруты, по которым ребята
следуют из года в год, и которые ста�
ли уже излюбленными.

– А что за маршруты? Можно
пример?

– Есть сложный известный маршрут,
по которому ребята следовали, не�
сколько раз даже во главе с митропо�
литом Климентом. Это маршрут к заб�
рошенному храму святителя Николая,
одному из самых древних в нашей об�
ласти, около деревни Николо�Дол. Там
осталась только колокольня. Маршрут
– около 25�ти километров, через леса,
через реки, сложный, но интересный.

Также недалеко от лагеря находит�

ся деревня Дубровка, в которой рас�
полагается усадьба Мансуровых�Тол�
стых. С 2008 года эта усадьба – фили�
ал мемориального дома�музея Льва
Николаевича Толстого в Ясной Поля�
не. В этом году сотрудники музея в
Ясной Поляне приедут к нам в лагерь
и вместе с ребятами пойдут в поход и
будут проводить им экскурсию.

Ещё одно место – заброшенный
храм в деревне Осоргино. Это – По�
кровский храм с некрополем. На этом
кладбище был похоронен местночти�
мый святой младенец Меркурий и там
находятся могилы предков Колыче�
вых. Это род, из которого произошёл
митрополит Филипп (Колычев), кото�
рый, при Иване Грозном, был задушен
Малютой Скуратовым.

Дети приходят к храму, молятся, на
кладбище зажигают свечи, собирают
кирпичики рядом с храмом, стараются
облагородить место вокруг и вообще
являются единственными прихожана�
ми Покровского храма. Они приходят
туда, смотрят на поруганное благоле�
пие храма и с печальным сердцем воз�
вращаются в лагерь, в уже построен�
ный храм в честь святителя Иоанна
Златоуста.

В 1998 году Калужской епархией
был приобретён, пришедший в упадок,
пионерский лагерь «Костёр». К тому
времени он уже несколько лет не фун�
кционировал. Корпуса, детские пло�
щадки, котельная и все остальные со�
оружения в лагере к тому времени
были почти разрушены.

И по молитвам, и при личном дея�
тельном участии владыки Климента
(тогда ещё – архиепископа Калужско�
го и Боровского), началось восстанов�
ление этой базы. В первую очередь
началось строительство храма в честь
святителя Иоанна Златоуста. И назва�
ние всему лагерю было дано по имени
храма – «Златоуст».

Почему был выбран именно этот
святитель? Владыка говорил, что само
название – яркое, запоминающееся,

красивое. Святитель Иоанн Златоуст
является автором главного богослу�
жения в Церкви – Божественной ли�
тургии, которая названа в честь него.
Дети, когда будут приезжать в лагерь,
будут попадать под небесное покрови�
тельство святителя Иоанна Златоуста.
Их молитвенная жизнь, таким обра�
зом, будет им поддерживаться. А глав�
ное богослужение будет для них бо�
лее понятным и близким, потому что
они выросли в том месте, которому
покровительствует святитель Иоанн.
И это покровительство святого Злато�
уста будет оставаться на них и далее.

– Чем отличается наш лагерь
«Златоуст» от любого другого оздо�
ровительного? Что там необычно�
го, чего нет в других лагерях?

– Несмотря на то, что лагерь работа�
ет по тем же уставным документам и
руководствуется теми же правилами
организации отдыха, что и другие ла�
геря сезонного типа, он имеет ряд осо�
бенностей. Прежде всего, это органи�
зация воспитательной и педагогичес�
кой работы. В лагере, помимо старше�
го вожатого, вожатых отрядов, круж�
ковых и иных педагогических работ�
ников, есть духовники. Это священни�
ки Православной Церкви Калужской
епархии, которые на протяжении всей
смены, 21�го дня, находятся в лагере и
отвечают за духовно�нравственную
компоненту жизни не только детей, но
и всего персонала.

На смене пребывают два священни�
ка и два дьякона. В обычное время свя�
щеннослужители для детей – загадоч�
ные, далёкие, таинственные люди. Ка�
кая�то диковинка. В лагере же они име�
ют возможность со священнослужите�
лями пообщаться. В непосредственной
личной беседе задать им вопросы и
приоткрыть для себя завесу с тех тайн,
которая, возможно, никогда перед
ними бы не отверзлась.

В лагере совершаются богослуже�
Продолжение на стр. 8.
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– Елена Сергеевна, в Сек�
торе, сотрудником которо�
го вы являетесь, проходит
много интересных мероп�
риятий, поездок. Я знаю,
например, что вы возили
ребят в Троице�Сергиеву
Лавру. С какой целью вы
туда ездили?

– В Лавру, к преподобному
Сергию, в этом году мы во�
зили старшеклассников Ка�
лужской Православной гим�
назии. Это было на весенних
каникулах, великим постом.
Поездка была трёхдневная и
очень насыщенная. Нас было
сорок человек. Вывозить де�
тей Великим постом в мона�
стырь на богомолье – это
уже наша многолетняя тра�
диция. А поскольку в этом
учебного году мы занима�
лись с детьми из Православ�
ной гимназии на регулярной
основе, то мы и решили вы�
везти гимназистов и старших
ребят нашего клуба.

Почему именно великим
постом? Это особое время,
время усиленной молитвы,
которое обходит большин�
ство наших школьников сто�
роной. Постные богослуже�
ния школьники почти не посе�
щают. А в монастыре есть воз�
можность прикоснуться и по�
чувствовать это особое вре�
мя. Это была не просто экс�
курсионная поездка, а скорее
настоящая, паломническая.
Мы трудились, молились, об�
щались с насельниками и труд�
никами монастыря – день был
полностью расписан. Таким
образом, происходило частич�
ное погружение  в монастыр�
ский уклад.

– В составе Сектора есть
епархиальный подростко�
вый клуб «Микрокосмос».
Основал его владыка Кли�
мент, руководит клубом
отец Максим Коновалов.
Кто приходит в этот клуб?

– В клуб приходят подрост�
ки, причём сами ребята при�
водят ребят, – своих друзей. У
отца Максима – своя специфи�
ка: все происходит естествен�
но, как�то само собой. Он ни�
кому ничего не навязывает. У
него как�то так получается.
Дети, которых пытались при�
строить родители, долго не за�
держивались в клубе. Многие
спрашивают нас: «Чем мы за�
нимаемся с ребятами в клу�
бе?» Очень трудно ответить на
этот вопрос. Точно могу ска�
зать, что у нас нет каких�то

ЕПАРХИАЛЬНАЯ ЖИЗНЬ

 Ðåáÿòà ïðèâîäÿò ðåáÿò
×òî âîëíóåò íàøèõ

ïîäðîñòêîâ
è ìîëîä¸æü?

È ÷åì ìû, âçðîñëûå,
õîòèì óâëå÷ü èõ?

Èëè, õîòÿ áû,
ïðèâëå÷ü

èõ âíèìàíèå?
Îá ýòîì ìû áåñåäóåì

ñ ñîòðóäíèêîì
Ñåêòîðà ïî ðàáîòå ñ

ïîäðîñòêàìè
Êàëóæñêîé åïàðõèè,
Åëåíîé Ñåðãååâíîé

ÊÎÍÎÂÀËÎÂÎÉ.

специальных классно�уроч�
ных занятий. Мы общаемся и
учим общаться подростков
друг с другом.

– А те ребята, которые
вырастают, они потом оста�
ются в клубе?

– По�разному бывает. Есть
у нас ребята, которые уже ста�
ли студентами, кому�то полю�
бился Богоявленский храм, в
котором служит отец Максим,
и они поют на клиросе, кто�то
просто иногда приезжает, что�
бы встретиться и пообщаться.
Слава Богу, есть те, кто вырос
и теперь нам помогает. Вот, к
примеру, в начале этого года
наши старшие девчонки – сту�
дентки Педагогического уни�
верситета, сами пригласили
отца Максима на занятие в
университет. В процессе об�
щения со студентами поступи�
ло предложение: почему бы
куда�нибудь не съездить вме�
сте и познакомиться побли�
же? Подумали – куда, и реши�
ли – в любимую Оптину.

Всё согласовали с директо�
ром университета, автобус
просили у министерства обра�
зования. И сорок студентов 2�
го и 4�го курсов, вместе с ди�
ректором университета, во
главе с нашим батюшкой от�
цом Максимом, ездили на це�
лый день в Оптину пустынь.

Получилась совсем нерядо�
вая поездка. В Оптиной нас
встретил один из помощников
владыки Иосифа, наместника
монастыря и до самого отъез�
да был всё время с нами. Мы
побывали в скиту, в хибарке
преподобного Амвросия. Сам
владыка тоже с нами встре�
чался. Получилось так, что все
шесть часов, которые мы про�
вели в обители, с ребятами го�
ворили по�настоящему о ду�
ховных вопросах.

– Какие, к примеру, воп�
росы обсуждались?

– Владыка Иосиф любит
молодёжь и знает изнутри все
их проблемы. Несмотря на то,
что у него была возможность
уделить нам только час вре�

мени, ему удалось «пройти»
по самым «больным» точкам.
Это – блуд и целомудрие;
сквернословие – мат, к сожа�
лению, среди молодежи по�
всеместно в обиходе; это –
семья, гендерные проблемы.
Владыка очень чётко всё это
обозначил. Говорил о том, что
семья – это основа. Сейчас всё
делается для того, чтобы мы
семьи не создавали, чтобы
детей не рожали и не хотели
даже рожать. Он говорил
очень ясно, простыми слова�
ми, всё как есть: что есть  грех,
чего нельзя делать. Говорил,
к чему приводит грех: теле�
сным и душевным болезням,
разрушенной жизни. Ребятам
нечего было возразить. Все
сидели молча и слушали.

Многие решили ему за�
дать вопросы, но чтобы ни�
кого не смущать, писали
ему вопросы на листочках.
И он успел не только обо�
значить самые важные
темы, но и на все вопросы
ответить.

Потом у нас была экскур�
сия по монастырю и в хи�
барку, к старцу Амвросию,
которую нам монах прово�
дил. Все думали: сейчас бу�
дет рассказывать про исто�
рию монастыря. А он спра�
шивает: кто причащается в
церкви? Понятно, что по�
чти никто, – поднялось три
руки – наши девчонки, ко�
торые инициировали эту
поездку. Монах сразу всё
понял и стал задавать сле�
дующие вопросы: зачем и
для чего мы живём, что бу�
дет после смерти? Для
чего мы дом строим, день�
ги зарабатываем? Тут же,
по ходу, про другие рели�
гии спрашивал. Ненавяз�
чиво с нами общался. Гово�
рил и рассказывал, остав�
ляя свободу внутреннего
выбора. И такая беседа
шла на протяжении пяти
часов!

В конце ребята спраши�
вают: а мы в храм�то пой�
дём? То есть они уже сами
попросили, им этого хоте�

лось самим, а не потому, что
их туда повели, что «так поло�
жено». Под конец уже сами
стали спрашивать про Оптин�
ских старцев – вопросы шли
изнутри. А ведь про старцев
самим можно почитать – ли�
тературы сейчас очень много.
Оптина всегда тем и отлича�
лась, что духовно окормляла
людей. Туда ехали не за исто�
рией, не «на экскурсию», а раз�
решением внутренних вопро�
сов. Будем надеяться, что хоть
у одного студента, но мы кос�
нулись души и сердца.

– Какие поездки вам ещё
удалось предпринять в
этом году?

– Была очень насыщенная

поездка в Рязань на три дня, в
рамках которой мы заезжали
в Пронский мужской монас�
тырь. Так получилось, что про�
шлым летом владыка Климент
отправлял нас в Пронск на мо�
лодежный миссионерский
форум, и мы там подружились
с игуменом Лукой (Степано�
вым). Он, помимо обязаннос�
тей настоятеля монастыря,
много где преподает – точно
знаю, что в Рязанской семина�
рии и в РАТИ – предмет «Ис�
тория религий». Сам он закон�
чил ГИТИС (ныне – РАТИ),
бывший актёр, прекрасно об�
щается с молодежью.

– Елена Сергеевна, рас�
скажите, пожалуйста, о
работе вашего Сектора в
Православной гимназии в
течение последнего учеб�
ного года.

– Это особое и новое направ�
ление нашей работы. В 22/23
учебного году мы разработа�
ли целый годовой план, и при�
шли с ним к директору гимна�
зии Валентине Николаевне
Тарарычкиной. Мы должны
были заниматься со старшек�
лассниками: с ребятами с 8�го
по 11�й класс. Решили это де�
лать системно. За основу взя�
ли определенную тему, кото�
рой придерживались весь
учебный год.  Обязательное
условие было, чтобы мы
встречались с каждым клас�
сом по отдельности и мини�
мум два�три раза в месяц. По�
лучалось, что когда мы прихо�
дили в гимназию, мы с батюш�
кой проводили не одно заня�
тие для всех, а пять уроков
подряд, но по одной теме.

Общая тема года у всех клас�
сов была одинаковая: «Вели�
кие русские миссионеры, пу�
тешественники и первопро�
ходцы». В рамках этой темы

 Â Ëàâðå. Ïîñëóøàíèÿ.
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мы знакомились с выдающи�
мися личностями России, за
год у нас получилось познако�
миться с двадцатью нашими
соотечественниками. В рам�
ках проекта были две боль�
шие подтемы – «Русская Аме�
рика» и Япония. Что касается
«Русской Америки – Аляски»
мы говорили, как и кем она
была открыта, каким образом
её осваивали и просвещали
Светом Православия. Учеб�
ный год мы начали с легендар�
ного путешественника, свя�
щенника Фёдора Конюхова –
нашего современника. А в
итоге мы пришли к святым: к
преподобному Герману Аляс�
кинскому и святителю Инно�
кентию Московскому, как
просветителям Сибири, Аляс�
ки и всего Дальнего Востока.

В рамках проекта мы прове�
ли три выставки в стенах Пра�
вославной Калужской гимна�
зии, живые экскурсии, конкур�
сы с награждением, встречи с
приглашёнными гостями, де�
сятки классных часов, викто�
рины между классами и две
поездки (одну трёхдневную и
одну однодневную). Мы пони�
мали, что в рамках урока стар�
шеклассники не готовы об�
щаться по душам, поэтому и
решили в рамках школьных
занятий говорить о личностях,
которые могут стать жизнен�
ным ориентиром, а в поездках
стараться подружиться с ребя�
тами поближе.

К теме года была приуроче�
на и поездка в Лавру, посколь�
ку там покоятся мощи святи�
теля Иннокентия Московско�
го. Он сделал очень много для
просвещения «Русской Аме�
рики». Под конец своей жиз�
ни, пятнадцать лет, он был на�
стоятелем Троице�Сергиевой
Лавры, и где сейчас покоятся
его нетленные мощи.

Таким образом, мы начали с
нейтральных, казалось бы,
тем, а потом дошли до святос�
ти. В последней четверти мы
проходили с детьми Японию.
Она сейчас популярна среди
детей, все увлекаются японс�
ким «аниме». Мы говорили о
том, как и какие русские люди
открывали Японию и налажи�
вали с ней отношения. Им в
Японии сейчас стоят памятни�
ки, а мы их имена даже не зна�
ем. В четвёртой четверти мы

провели выставку, по�
свящённую просветите�
лю Японии, равноапос�
тольному Николаю (Ка�
саткину).

– Почему именно к
святому Николаю
Японскому такое вни�
мание?

– У нас с ним особые от�
ношения, особая любовь.
2018�й был годом Япо�
нии. Вместе с отцом Анд�
реем Богомоловым, на�
стоятелем Покровского
храма, мы готовили для
подростков и молодёжи
День православной книги.
Решили соединить эти
два события. Когда встал
вопрос: что именно де�
лать про Японию, мы уви�
дели, что святой Николай
Японский – это огромная
сокровищница.

Так получилось, что
когда мы взялись за эту
тему, мы познакомились
с консулом России из
МИДа, который долгое
время жил и работал в
Японии. Его жена очень
почитает святителя Николая и

написала в этом году детскую
книгу про Апостола Японии.
Есть огромное желание посо�
действовать им и проиллюст�
рировать её. Кроме того ещё
в 2018 году мы нашли род�
ственника Николая Японско�
го – Бориса Заболоцкого, ко�
торый приезжал к нам на ме�
роприятие. Сейчас мы продол�
жаем с ним общаться.

Получается, что Николай
Японский взял нас в под свое
покровительство и мы это
ощущаем. Печально, что та�
кую колоссальную и выдаю�
щуюся, во всех отношениях
личность, как Николай Япон�
ский, мало кто знает в России.
А это – непосредственная
связь с Японией. Это кладезь
для работы с детьми, подрос�
тками и  молодежью. Это ог�
ромный, неисчерпаемый ма�
териал.

– Чем вы завершили год

в Православной гимназии?
– Поездкой в гости к Фёдо�

ру Конюхову. Ведь именно с
него мы начались знакомить�
ся с великими русскими мис�
сионерами, путешественника�
ми и первопроходцами. Поэто�
му  год мы решили завершить
живым знакомством и обще�
нием с поистине удивитель�
ным человеком 21 века – свя�
щенником Федором – Федо�
ром Филипповичем Конюхо�
вым. Мы готовились и наде�
лись на эту встречу весь год и
наша мечта сбылась.

– Елена Сергеевна, спаси�
бо за рассказ. Очень инте�
ресно подробно узнать о ва�
шей поездке с ребятами к
отцу Федору Конюхову. На�
деюсь, мы посвятим этому
отдельную беседу.

Беседовала Юлия Белкина.
Продолжение следует.

Â Ëàâðå.
Ýêñêóðñèÿ.

Â Îïòèíîé: â ìîíàñòûðå è â ñêèòó. Ñ âëàäûêîé Èîñèôîì.

Çà òðè íåäåëè â îä-
íîì ðàéîíå Íèãåðèè
óáèòû ñîòíè õðèñòèàí

АБУДЖА. С середины мая
в одном лишь районе Мангу
нигерийского штата Плато
всего за три недели были уби�
ты по меньшей мере 300 хри�
стиан, включая двух пасто�
ров, 28 храмов разрушены.

Так, экстремисты из коче�
вого скотоводческого народа
фулани (фульбе) убили пас�
тора Шадрака Аюбу из ниге�
рийской церкви «Ассамблея
Бога» в деревне Нтин�Ком�
бун и пастора Мангмвоса
Тангшака Даниэля из ниге�
рийской баптистской церкви
в деревне Кантома, сообщил
пастор Тимоти Далук, предсе�
датель филиала Христианс�
кой ассоциации Нигерии
(CAN) в районе Мангу.

По его словам, с середины
мая террористы фулани уби�
ли 300 христиан, выгнали 30
000 жителей из их домов, раз�
рушили 28 церковных зданий
и 2000 жилых домов и разгра�
били 150 трейлеров с зерном
в районе Мангу.

В 2022 году Нигерия лидиро�
вала в мире по числу христиан,
убитых за свою веру (5014),
согласно отчету правозащит�
ной организации «Open Doors»
(«Открытые двери»). Она так�
же лидировала в мире по чис�
лу похищенных христиан
(4726), а также подвергшихся
сексуальному насилию или до�
могательствам, вступивших в
брак против своей воли, под�
вергшихся физическому или
психологическому насилию.
На ее долю пришлось самое
большое количество нападе�
ний на дома и предприятия по
религиозным мотивам. Как и в
2021 году, Нигерия заняла вто�
рое место в мире по количе�
ству нападений на храмы и внут�
ренне перемещенных лиц.

В списке стран, где труднее
и опаснее всего быть христиа�
нином, составленном “Open
Doors” в 2023 году, Нигерия
поднялась с 7�го на 6�ое место,
что является самым высоким
показателем за всю историю.

“Боевики из племен фула�
ни, террористической органи�
зации «Западноафриканская
провинция Исламского госу�
дарства» совершают набеги
на христианские общины, уби�
вая, калеча, насилуя и похи�
щая людей с целью получения
выкупа или сексуального раб�
ства. Правительство Нигерии
отрицает, что это преследова�
ние по религиозным моти�
вам, поэтому права христиан
продолжают безнаказанно
нарушаться”, � отмечается в
отчете “Open Doors”.

Îòîø¸ë êî Ãîñïîäó
ñåðáñêèé ñòàðåö àðõè-
ìàíäðèò Äèîíèñèé
(Ïàíòåëè÷)

ЛИПОВАЦ (СЕРБИЯ). 3
июня схиархимандрит Диони�
сий (Пантелич), любимый
старец монастыря Святого
Стефана в сербском селе
Липовац, мирно отошел ко
Господу в возрасте 90 лет.

Старец, которого многие
называют “одним из после�
дних столпов старого монаше�
ства и последних духовных
чад святителя Николая [Вели�
мировича], епископа Жичско�
го и Охридского”, отошел ко
Господу всего через полчаса
после причащения Тела и Кро�
ви Христовых в праздник свя�
тых равноапостольных Кон�
стантина и Елены.
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СО�БЫТИЕ

дежурстве по трапезной. После завт�
рака все отряды занимались убор�
кой корпусов и территории. Какие
прекрасные букеты полевых цветов
собирали девочки и украшали ими
наш храм!»

Возводя стены православного лаге�
ря, создатели понимали, что очень
важно, чтоб сердцем, средоточием
духовной жизни стал храм. Ведь глав�
ное – не только показать ребенку кра�
соту Божьего мира, но и указать путь
к спасению, утверждать в сердце каж�
дого воспитанника веру

Первые пару лет место для молит�
вы воспитанников было оборудовано
в беседке, которая находилась на мес�
те будущей церкви. Тогда, в первые
два года существования лагеря, все бо�
гослужения совершались, буквально,
под открытым небом, при этом, как
вспоминает владыка Климент, «было
слышно, как каркают вороны», слетав�
шиеся на необычные, дотоле никогда
не слыханные в этих далеких местах
слова молитв и песнопений.

Строительство храма в честь святи�
теля Иоанна Златоустого заняло 7 лет,
еще 5 понадобилось на устройство рез�
ного иконостаса и написание икон. 1
июня 2013 года состоялось знаковое
для лагеря событие � митрополит Ка�
лужский и Боровский Климент в со�
служении духовенства епархии совер�
шил чин Великого освящения храма: в
алтаре был специальным образом под�
готовлен к службам престол, покрыт
новым облачением, а под большое
Евангелие на престоле был положен
новый антиминс, подписанный правя�
щим архиереем.

После Литургии владыка поздравил
всех с освящением храма в «Златоус�
те». В своём слове он говорил, что
храм является центром жизни для каж�
дого человека, что наша душа нужда�
ется в храме, в том месте, где мы встре�
чаемся с Богом, где мы получаем бла�
гословение на наши труды, где мы ду�
ховно укрепляемся и окормляемся:

«Привыкнуть быть на богослужении
для молодежи очень важно, это важ�
но и для взрослых, важно для каждого
человека. Что такое служба? Когда чи�
таются молитвы, произносятся екте�
нии – это мы обращаемся к Богу. Ког�
да читается Евангелие, Священное
Писание – Бог говорит нам. Важно,
чтобы наше внимание слову Божию
было естественным для нас. Дети, ко�
торые здесь отдыхают, любят это мес�
то. Здесь регулярно проходят службы.
Я сам замечал, как дети заходят в храм,
чтобы приложиться к иконам во вне�
богослужебное время. Трудно быва�
ет каждому человеку, как взрослому,
так и ребёнку. Разные бывают про�
блемы, но порой детская проблема
для ребёнка более естественна и,
придя в храм помолиться, он может
почувствовать близость Бога, по�
мощь Христа. Это очень важно. Пока
ребёнок живёт здесь, у него форми�
руется жизнь вокруг храма.

Я хотел бы поблагодарить тех, кто
помогал в строительстве этого храма.
Благодаря поддержке людей храм по�
строен и благоукрашен. Духовное учи�
лище помогло расписать этот храм.
Самое главное, что храм приобрёл
уже образ дома души.

Полюбите, дорогие дети, храм! По�
мните, что здесь вы получаете помощь
от Бога, здесь вы можете побеседо�
вать с Христом и Христос скажет вам
Своё слово о том как жить, только надо
это слово выполнять».

После освящения храма 40 дней под�
ряд священнослужители совершали в
нем Божественную Литургию.

В 2012 году викарий Калужской
епархии епископ Людиновский Ни�
кита в сослужении духовенства со�
вершил освящение новой звонницы
возле храма.

В 2017 году в лагере создан «Музей
русского быта», в котором ребята мо�
гут не только услышать, но и прикос�
нуться к предметам старины. Валек�
пральник, кашник, рубель, прялка,
серп, мутовка и бердо для воспитан�
ников лагеря становятся не просто ста�

ринными словами, но предметами
быта крестьян, которые можно не толь�
ко увидеть своими глазами, но и по�
трогать. Ведь знание истории для де�
тей и подростков – это неотъемлемая
часть их духовно�нравственного ста�
новления. Впоследствии музей обрёл
новые стены – теперь он располагает�
ся в настоящей деревянной русской
избе, с просторной светлой горницей
и настоящей печью.

В годы пандемии в лагере не прово�
дились летние оздоровительные сме�
ны, но велась активная работа по бла�
гоустройству территории и переобо�
рудованию инфраструктуры. За 2020�
21 годы в лагере появилась летняя
библиотека, в которой дети проводят
время за чтением книг, просмотром
мультфильмов и кино, игрой в на�
стольные игры. Новая спортивная
площадка с беговой дорожкой, бас�
кетбольным полем и тренажерными
снарядами также были построены в
то непростое время, когда звонкие
детские голоса не пугали ласточек,
вьющих гнезда под козырьком хра�
ма святителя Иоанна.

В перспективе – строительство
нового мини�футбольного поля, лет�
ней веранды у здания трапезной, а
также сцены для выступлений отря�
дов на творческих общелагерных
мероприятиях.

Ежегодно в лагере проводятся три
летние оздоровительные смены, каж�
дую из которых посещают около 200
детей и подростков от 7 до 16 лет из
Калужской области и других регионов
страны. Программа православного
центра направлена на оздоровление
тела, души и духа не только детей, но
как доказала практика, и взрослых.

В «Златоусте» ребята всецело погру�
жаются в жизнь, основанную на хрис�
тианских традициях: день начинается
и заканчивается совместной молитвой
в храме, в воскресные и праздничные
дни неизменно совершаются Богослу�
жения, на которых все жители «Злато�
уста» имеют возможность принять
участие в церковных Таинствах; тра�

КАК РОЖДАЛСЯ “ЗЛАТОУСТ”
пеза также не проходит без молитвы
и благодарения Богу.

Детей на сменах окормляют священ�
нослужители, помогают ребятам
учиться конструктивно разрешать кон�
фликты, любить и уважать друг друга.
Почти каждое лето в лагере соверша�
ется Таинство Крещения – рождается
в мир новый христианин, кто�то впер�
вые исповедуется или причащается.

В силу того, что в Калужской епар�
хии функционируют две духовные
школы – Калужское духовное учи�
лище и Калужская духовная семина�
рия, вожатский состав в большин�
стве своем комплектуется именно
их студентами.

В последние годы неотъемлемой
частью летних смен стали паломничес�
кие и культурно�просветительские
поездки, которые знакомят ребят с
историей и святыми местами нашего
Калужского края.

Кроме овладения духовной культу�
рой – важным направлением жизни в
лагере является физическое воспита�
ние и спорт. Утренняя зарядка в «Зла�
тоусте» – залог бодрости и хорошего
настроения на весь день. Футбольное
поле и спортплощадка никогда не ску�
чают без звонкого смеха и детского
азарта. А походы с приготовлением
обеда на костре – отдельный вид пре�
красного.

В копилку оздоровления – и пятира�
зовое питание.

Кроме летних смен в «Златоусте»
регулярно проходят Осенний слёт
воскресных школ, а также педаго�
гические образовательные форумы
и конференции.

К 2023 году, к празднованию 25�ле�
тия, Православный Молодежный
Центр «Златоуст» является одним из
самых больших и перспективных
Православных Молодежных Цент�
ров в Российской Федерации, уже
третье десятилетие занимающийся
оздоровлением и воспитанием под�
растающего поколения в духе тради�
ционных христианских ценностей и
патриотизма.

Â «Çëàòîóñòå».
Ïîõîä ñ Âëàäûêîé.
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 ЖИЗНЕННЫЕ ПЕРЕСЕЧЕНИЯ

Религиозно�нравственный смысл «Капитанской дочки» А. С. Пушкина

Àâòîð - äîêòîð
ôèëîñîôñêèõ íàóê

Âëàäèìèð ÊÀÒÀÑÎÍÎÂ.

«Êàïèòàíñêàÿ äî÷êà» À.Ñ. Ïóøêèíà çàêîí÷åíà 19 îêòÿáðÿ 1836 ãîäà, çà òðè ìåñÿöà äî òðàãè-
÷åñêîé ãèáåëè ïîýòà. Ïîñëåäíåå áîëüøîå ïðîèçâåäåíèå, ïèñàâøååñÿ òðè ãîäà... Åñòåñòâåííî
îòíåñòèñü ê íåìó âíèìàòåëüíåå, ïðèñòàëüíåå âñìîòðåòüñÿ â åãî ãåðîåâ, ïîñòàðàòüñÿ ïîíÿòü
åãî «ñâåðõçàäà÷ó» – ñìûñë… Î ÷¸ì, ñîáñòâåííî, îíà? Åñëè î êðåñòüÿíñêîé âîéíå, òî çà÷åì
íóæíî áûëî ïèñàòü åù¸ è «Èñòîðèþ Ïóãà÷åâà»? Â ÷¸ì ãëóáèííûé ñìûñë «Êàïèòàíñêîé äî÷êè»?
Âîò íà ýòîò âîïðîñ ìû è ïîïûòàåìñÿ îòâåòèòü â ñòàòüå.

Продолжение.
Начало в номере 5 (228).

Благоразумный разбойник и бунтовщик Пугачёв

Через все встречи Гринёва и Пуга�
чёва основной темой идёт именно тема
милосердия. При занятии Белогорской
крепости Пугачёв, узнав Гринёва, тут
же помиловал его, спас от смертной
казни. Вечером, в беседе наедине, Пу�
гачёв говорит: «.. .Я помиловал тебя за
твою добродетель, за то, что ты оказал
мне услугу, когда принуждён я был
скрываться от своих недругов».

Но сколь несоразмерны услуга и воз�
даяние: стакан вина, заячий тулуп и...
жизнь, подаренная офицеру противно�
го войска, с которым ведётся беспо�
щадная война! Что за правила мены?
Каким странным законом управляет�
ся поведение Пугачёва? Законом не�
отмирным, законом горним, законом
милосердия, который юродство для
мира сего, но которого нет выше и
благороднее в этом мире. Разглядел
однажды Гринёв человека в Пугачё�
ве, обратился к этому внутреннему че�
ловеку, и не может уже забыть этого
Пугачёв. Он просто вынужден поми�
ловать Гринёва, так как забыть, пере�
черкнуть то касание душ, которое
было в первой встрече, значило бы
самоубийственно уничтожить в самом
себе нечто самое дорогое, самое свя�
тое... Потому что там, в этом молчали�
вом диалоге внутреннего человека с
другим, личности с личностью, все мы
едины, хотя и мыслим многое по�раз�
ному. Там – свет и любовь, и – безмер�
ная – переливается она и в этот суме�
речный и жестокий мир жалостью и
милосердием... Поэтому в конце напря�
женного и драматичного диалога, в
котором Пугачёв приглашает Гринё�
ва присоединиться к восставшим, а
Гринёв, следуя совести своей и чести,
отказывается – рискуя отчаянно! – в
конце этого диалога – примиряющий
финал. Все тягостные условия, все
преграды, вся метафизическая тесно�
та исторического существования пре�
одолевается теми, кто прикоснулся
истины общения в любящей, милосер�
дной свободе.

Милосердие, однажды дарованное,
питает надежду и потом в самых слож�
ных обстоятельствах и, однажды соде�
янное, всё время зовёт к себе, как к
себе самому – к своей лучшей, истин�
ной ипостаси. Пугачёв не верит в по�
милование для себя, и в этом неверии
уже начало смерти, пророчество о
ней... Гринёв, наоборот, сама вера, сама
надежда в добрые начала, которые
живы в душе Пугачева. «Ты мой бла�
годетель. Доверши как начал: отпусти
меня с бедной сиротою, куда нам Бог
путь укажет. А мы, где бы ты ни был и
что бы с тобою ни случилось, каждый
день будем Бога молить о спасении
грешной твоей души...» Кто может ус�
тоять перед такой мольбой? Разве толь�
ко уж очень одичавшее во зле серд�
це... Пушкинскому же Пугачёву, пре�
ступному и верующему, радостно воз�
вращаться к себе милующему, к себе
истинному. «Казалось, суровая душа
Пугачёва была тронута. « Ин быть по�
твоему! – сказал он. – Казнить так каз�
нить, жаловать так жаловать: такой
мой обычай. Возьми себе свою краса�
вицу, вези её куда хочешь, и дай вам
Бог любовь да совет!».

И если возможны такие чудеса, то,
кажется, всё возможно! Ещё одно ма�
лое усилие верующего в милосердие
– человека и Бога – сердца, и весь ужас,
вся кровь и боль гражданской войны
отступят, погаснут, как болезненный,
горячечный сон... И этот враг, предво�
дитель врагов, враг�друг перестанет
быть врагом и навсегда уже будет толь�
ко другом, может быть, самым доро�

гим – ведь он доказал свою верность в
таких сложных обстоятельствах...

Процитируем ещё раз это замеча�
тельное место: «Не могу изъяснить то,
что я чувствовал, расставаясь с этим
ужасным человеком, извергом, злоде�
ем для всех, кроме одного меня. За�
чем не сказать истины? В эту минуту
сильное сочувствие влекло меня к
нему. Я пламенно желал вырвать его
из среды злодеев, которыми он пред�
водительствовал, и спасти его голову,
пока ещё было время». Но одного же�
лания Гринёва мало. Нужно, чтобы
очень захотел и поверил в возмож�
ность милосердия и сам Пугачёв...

Но если невозможно спасти от на�
сильственной смерти, то пусть хоть
будет она лёгкой и быстрой. Неот�
ступно преследует Гринёва мысль о
его странном друге�враге и, в особен�
ности, после поимки последнего, с
окончанием войны. «Но между тем
странное чувство отравляло мою ра�
дость: мысль о злодее, обрызганном
кровью стольких невинных жертв, и о
казни, его ожидающей, тревожила
меня поневоле: «Емеля, Емеля! – ду�
мал я с досадою. – Зачем не наткнулся
ты на штык или не подвернулся под
картечь? Лучше ничего не мог бы ты
придумать». Что прикажете делать;
мысль о нём неразлучно была во мне
с мыслию о пощаде, данной мне им в
одну из ужасных минут его жизни, и
об избавлении моей невесты из рук

гнусного Швабрина». И обратно:
мысль о милосердии и сочувствии,
которое проявил Пугачёв, неотступ�
но возвращает Гринёва к мысли о нём,
но не как самозванце, не как атамане
бунтовщиков, а как о том внутреннем
человеке, открытом влиянию добрых
сил, не желающем, как это ни странно,
и в глазах людей быть кровопийцей...
Что прикажете делать? – повторим мы
вслед за Пушкиным, – если так уж мы
соделаны, что никакие наши грехи и
преступления не способны до конца
извратить и стереть образ Божий в
душе человеческой, и, пока жив чело�
век, остаётся в любящем и верующем
сердце надежда на спасение...

Пушкин в своей повести касается
одной из заветнейших струн русской
души, одной из определяющих тем
русской культуры. Вся повесть напи�
сана с постоянным ощущением воз�
можности покаяния для Пугачёва, как
бы в перспективе превращения его в
Благоразумного разбойника Еванге�
лия. В Евангелии по обе стороны Иису�
са Христа были распяты два разбойни�
ка. Распятый по левую руку хулил Гос�
пода и повторял фарисейское: Если Ты
Христос, спаси Себя и нас. Другой же,
распятый по правую руку, укорял сво�
его товарища, говоря: ...Мы осуждены
справедливо, потому что достойное по
делам нашим приняли; а Он ничего
худого не сделал. И сказал Иисусу:
помяни меня, Господи, когда прииде�
ши в Царствие Твое! И Иисус Христос
отвечает ему: Истинно говорю тебе,
ныне же будешь со Мною в раю (Лк.
23:39�43). Христианское предание
твердо держится представления, что
первым с Господом вошёл в рай Бла�
горазумный разбойник (по имени Рах).

Тема Благоразумного разбойника в
высшей степени значима для русской
культуры. Мы можем обнаружить её
в различных сферах отечественной
культуры. Так, в XVI�XVIII веках рус�
ская иконопись центральных областей
России (Тамбовской, Ярославской гу�
берний и так далее) уделяет очень
много внимания образу Благоразумно�
го разбойника. В старообрядческой
иконописи эта тема играет большую
роль ещё и весь XIX век. Сюжеты пол�
ных икон «Воскресение и сошествие
во ад» стремятся выявить и выразить
смысл истории чудесного спасения
Благоразумного разбойника.

Фигура Благоразумного разбойни�
ка, обнажённого по пояс, в белых пор�
тах, несущего большой, тяжёлый крест,
появляется на северных дверях алта�
рей, то есть на месте, где традиционно
до и после этого периода изображает�
ся первосвященник Аарон, первомуче�
ник архидиакон Стефан, архангелы.
Иконописная традиция опирается на
апокрифические писания, например,
«Слова Евсевия о вшествии Иоанна
Предтечи во ад».

Для нашей темы не столь важно, что
народное религиозное сознание, выра�
женное в апокрифах, стремится раци�
онализировать, профанировать тайну
обращения Благоразумного разбойни�
ка: то его в детстве кормила грудью
Сама Божия Матерь (по пути в Еги�
пет), то крест, на котором распинается
разбойник, оказывается сделанным из
райского дерева, и так далее. Важно,
что народное внимание сосредотачи�
вается на этом, казалось бы, частном
Евангельском сюжете, узнавая в нём
что�то общезначимое для русской жиз�
ни: все мы где�то разбойники...

Русская литература XIX века с осо�
бой чуткостью относится к теме Бла�
горазумного разбойника. Причём
тема эта реализуется как актуально –
«Преступление и наказание» Ф.М. До�
стоевского, прежде всего, – так и по�
тенциально, как в «Капитанской доч�
ке» А.С. Пушкина. Вообще, Достоевс�
кий, как хорошо известно, всю жизнь
мечтал написать большое произведе�
ние «Житие великого грешника». В
архивах писателя остались наброски
плана этого сочинения, а известные
романы Достоевского оказываются
лишь как бы попытками воплощения
этого грандиозного замысла.

Главной темой этого сочинения дол�
жна была быть именно история покая�
ния и исправления человека, пережив�
шего глубокое нравственное падение,
отвергшего Бога. Настойчивые попыт�
ки Н.В. Гоголя воскресить «мёртвые
души» в продолжениях своей «Поэмы»
– это также попытки художественной
реализации идеи Благоразумного раз�
бойника. Н. А. Некрасов в поэме
«Кому на Руси жить хорошо?» (часть
«Пир на весь мир») дал своё воплоще�
ние идеи покаявшегося разбойника
Кудеяра:

Днем с полюбовницей тешился,
Ночью набеги творил,
Вдруг у разбойника лютого
Совесть Господь пробудил.
Несмотря на ядовитую народничес�

ко�революционную концовку некра�
совского «Кудеяра», великолепные
стихи, а главное, фундаментальная зна�
чимость этой темы для русской духов�
ности сделали своё дело: стихи эти
превратились в народную песню, в
«Легенду о двенадцати разбойниках».

Почему же столь привлекателен
сюжет Благоразумного разбойника
для русской культуры, для русской
души? Основой этого, по нашему мне�
нию, является исторически сложивша�
яся глубочайшая – до грани еретиче�
ства (имеется в виду осужденное V
Вселенским Собором учение об «апо�
катастасисе», утверждающее, что в
конце времён все грешники будут спа�
сены) – жалостливость русского чело�
века к человеку вообще.

Образ Божий, отраженный в челове�
ке, наделяет последнего возможнос�
тью бесконечного благородства. Пе�
ред лицом этой возможности все зем�
ные грани, иерархии, оценки становят�
ся условными. Последняя Божествен�
ная правда может их всех разом отме�
нить. Как бы низко ни упал человек в
нравственном отношении, не может он
измерить бездны милосердия Божия.
«...Да не одолеет моя злоба Твоей не�
изглаголанной благости и милосердия
«, – учит нас молиться Иоанн Дамаскин
в молитвах на сон грядущим. Ибо так
высок Бог христианства. И к этой вы�
соте влечёт Он верующих в Него.

Вырастающее отсюда отношение к
человеку в высшей степени антифари�
сейское... И все достойны жалости, и
от всех нас Господь ждёт покаяния...

Тема Благоразумного разбойника,
звучащая то громче, то тише, сопро�
вождает все диалоги Пугачёва и Гри�
нёва. Гринев самим фактом своего об�
щения с Пугачёвым как бы постоянно
приглашает последнего покаяться. Эта
назойливо открытая возможность му�
чительна для Пугачёва, как кровоточа�
щая рана... Но парадоксальным образом
приносит она с собой одновременно и
облегчающее умиротворение.

Продолжение в следующем номере.
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утренние и вечерние молит�
вы, молитвы перед и после
трапезы. По праздничным и
воскресным дням совершают�
ся праздничные богослуже�
ния, в которых участвует весь
лагерь. Традиция совместной
молитвы очень важна. Таким
образом, дети, которые приез�
жают в лагерь, встраиваются
в ритм жизни верующего че�
ловека, погружаются в атмос�
феру традиционной религиоз�
ной культуры.

– Если кто�то из детей не
хочет присутствовать на
службе, не понимает её
смысла, духовники оказы�
вают им помощь? Навер�
ное, не все же дети из ве�
рующих семей.

– Здесь вопрос даже не духов�
ный, а практический: это дело
привычки. Ребёнок постепенно
привыкает молиться, пусть не�
много, но пытается сосредото�
читься, концентрировать своё
внимание на словах молитвы.
Так ему прививается не только
культура духовной жизни, но и
культура мысли, интеллигент�
ность, что самое главное – при�
вивается сила воли, когда он
встраивается в рамки традици�
онной культуры. Воспитывает
сам уклад жизни нашего лаге�
ря. Если дети не способны
встроиться в такой ритм жизни,
им даются поблажки. Они могут
позже приходить на богослуже�
ния, могут сидеть в храме. По
сути, десять минут молитвы ут�
ром и вечером, вечернее бого�
служение под воскресный день
– полтора часа и утром минут
пятьдесят – Литургия – не так
это много и тяжело.

– Отец Владимир, расска�
жите, как давно вы работа�
ете в лагере и какие там у
вас основные функции?

– Моя история с лагерем на�
чалась в 2014 году, когда я был
ещё студентом 1�го курса Ка�
лужской семинарии, и мы, с
нашим курсом, приехали туда
на трудовую практику, чтобы
подготовить лагерь. До 4�го
курса, до рукоположения в
дьяконы, я был в лагере, на
каждой смене, вожатым. Пос�
ле рукоположения в священ�
ный сан, участвовал на летних

сменах в качестве духовника
лагеря. Потом был назначен
на должность заместителя ру�
ководителя отдела религиоз�
ного образования и катехиза�
ции и стал заниматься органи�
зацией летних смен. А с этого
года стал руководителем от�
дела и уже полностью отве�
чаю за организацию работы
лагеря: подбор персонала, все
лагерные активности, кон�
тракты с охранниками, все за�
купки – в круге моих обязан�
ностей.

Уже зимой мы начинаем
подготовку всего педагоги�
ческого персонала. С янва�
ря каждого года открывают�
ся семинары для вожатых. С
зимы же начинаем набирать
персонал. Потому что у нас
в лагере, в каждой смене,
отдыхает 180 детей и для их
обслуживания необходимо
большое количество персо�
нала. Это вожатые, кружко�
вые работники, духовники,
персонал пищеблока, тех�
нический персонал.

Êàêîå ëåòî â «Çëàòîóñòå»
Окончание. Начало на стр. 3.

– Митрополит Климент –
вдохновитель и организа�
тор «Златоуста». Там, по его
благословению, работает
большой штат людей. Как
они заботятся о лагере?

– Каждый год лагерь гото�
вится к летней кампании, при
участии приходов и монасты�
рей Калужской епархии. Гото�
вя лагерь к смене, студенты
Калужской духовной семина�
рии и Калужского епархиаль�
ного училища приезжают на
трудовую практику, проводят
необходимые подготовитель�
ные мероприятия: убирают
листву, подготавливают тер�
риторию и корпуса для заезда
детей. Они расставляют кро�
вати, убирают матрасы.

Другие люди приезжают и
чинят прикроватные тумбоч�
ки, кто�то – обрезает деревья,
другие люди занимаются стро�
ительством на территории ла�
геря. Ни на одни год, за после�
дние десятилетия, в лагере не
прекращается стройка.

За последние годы был по�

строен музей русской избы,
две беседки, летняя библио�
тека, где дети играют в на�
стольные игры, читают книги,
смотрят фильмы. В этом году
была выполнена пристройка к
восточному крылу трапезной,
и там появилось ещё 70�т мест
для размещения людей на тра�
пезе. Был заменён забор по
периметру лагеря. Построена
новая спортивная площадка
со спортивными снарядами и
настоящей беговой дорож�
кой. Впереди много работы,
много задумок. Наш лагерь
продолжает развиваться.

– Отче, и мы желаем на�
шему «Златоусту» дальней�
шего процветания, сотруд�
никам – сил, энергии, эн�
тузиазма. Уверена, что вре�
мя, проведённое в лагере,
наполненное мероприятия�
ми, походами, событиями,
совместной молитвой, со�
хранится своим теплом в
душах наших ребят.
Беседовала Юлия БЕЛКИНА.

Ñ 10 ïî 12 èþíÿ, ïî áëàãîñëîâëåíèþ ìèòðîïî-
ëèòà Êàëóæñêîãî è Áîðîâñêîãî Êëèìåíòà, ïðåä-
ñòàâèòåëè ïðàâîñëàâíîãî ìîëîäåæíîãî äâèæåíèÿ
«Ôåíèêñ» ïðè õðàìå â ÷åñòü Ðîæäåñòâà Ïðåñâÿòîé
Áîãîðîäèöû (Íèêèòñêèé) ãîðîäà Êàëóãè, ïîñåòè-
ëè ñâÿòûíè ßðîñëàâñêîé è Êîñòðîìñêîé çåìëè.

Сопровождал группу духовник молодежного движения,
иерей Стефан Бойко. Паломники побывали в Свято�Введенс�
ком женском монастыре в честь Толгской иконы Божьей Ма�
тери, помолились перед Толгской и Феодоровской иконами
Богородицы, мощами преподобного Никиты Костромского и
других святых подвижников этих мест, вечером присутство�
вали на акафисте Толгской  иконе Богородицы, а после отпра�
вились на катере от монастыря до Ярославля и обратно.

Î êàëóæñêèõ äóõîâ-
íûõ øêîëàõ ðàññêàçà-
ëè êàëóæñêîé òâîð÷åñ-
êîé èíòåëëèãåíöèè

В выставочном центре Ка�
лужского музея изобрази�
тельных искусств, 27 июня,
прошла встреча с творчес�
кой интеллигенцией.

Протодиакон Сергий Ко�
маров, старший преподава�
тель Калужской духовной
семинарии рассказал об ис�
тории и деятельности КДС в
связи с 25�летием первого
выпуска в современной ис�
тории.

Встреча состоялась в рам�
ках проведения информаци�
онно�просветительского
межнационального устного
журнала «Лад».  Данный
формат стал популярной
формой общения между
представителями творчес�
кой интеллигенции, истори�
ками и краеведами, предста�
вителями религиозных и на�
циональных объединений.

В своём слове представи�
тель епархии напомнил, как
в 1775 году, после приезда
в калужскую землю Импе�
ратрицы Екатерины, у мит�
рополита Платона (Левши�
на) возникла идея к установ�
лению Калужского намест�
ничества открыть духовную
семинарию.

Дальнейшая история ста�
новления духовной школы
сначала в калужском Лав�
рентьевом монастыре, за�
тем в присутственных мес�
тах, по словам выступающе�
го, также была насыщена ин�
тересными событиями, оста�
вила для потомков имена вы�
дающихся выпускников.

После закрытия семина�
рии, в период революции
1917�1918 годов, её дея�
тельность по благослове�
нию архиепископа Калужс�
кого и Боровского Климен�
та возобновилась сначала в
статусе училища, а через не�
сколько лет была преобра�
зована в семинарию. В 1998
году прошёл первый выпуск
воспитанников, большин�
ство которых закончили
обучение, приняв священ�
ный сан.

В настоящее время среди
выпускников семинарии
есть митрополиты, еписко�
пы, священнослужители – в
России и за рубежом, учё�
ные, директора школ, препо�
даватели ВУЗов, монаше�
ствующие и благочестивые
миряне.

Отец Сергий рассказал о
современной жизни калуж�
ских духовных школ: семи�
нарии и магистратуры, ка�
лужского женского духов�
ного училища, направлени�
ях обучения, научной и твор�
ческой деятельности.

В завершение встречи пе�
ред собравшимися высту�
пил хор Калужского духов�
ного училища. Воспитанни�
цы исполнили песнопения
духовного, патриотическо�
го и народного направления,
чем вызвали неподдельный
интерес к их творчеству.

Также палом�
ники побывали в
городе Тутаев,
где посетили мо�
гилу архимандри�
та Павла Грузде�
ва, храм на тер�
ритории бывше�
го кремля – кре�
пости города Ту�
таева. В Костро�
ме побывали в
Ипатьевском
монастыре – ко�
лыбели динас�

тии Романовых, узнали историю восхождения на трон первого
царя – Михаила Романова. Прошла экскурсия по историческому
центру Костромы.

Ê ñâÿòûíÿì ßðîñëàâñêîé è Êîñòðîìñêîé çåìëè
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